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[卷平冈]

俄 罗 斯 世 界 杯 特 别 报 道

本报特派记者 李志刚
6月25日发自俄罗斯

日本主力“海外军团”

首战击败哥伦比亚，次战两度
落后两次扳平塞内加尔，也许有人
会讲日本队两战拿到4分，多少有点
运气成分，但是更多的，我们还是应
该寻求表象背后的深层次原因，日
本队能有这么出色的表现，能够打
动不同国家、不同口味的球迷，因为
他们踢的是真正意义的现代足球、
国际足球。为什么日本队能够做到
这些？看看他们的主力吧，清一色的

“海外军团”。
日本队参加本届世界杯赛的23

名球员中，只有8人在日本本土联赛
中效力，而且，这些效力于本土的球
员大都是板凳球员。再看看出战塞
内加尔队的日本队11名首发球员的
组成情况。除了左中后卫昌子源效
力于鹿岛鹿角队之外，其他10人全
部在欧洲联赛中效力：门将1号川岛
永嗣在法甲梅斯队；左右两个边后
卫3号长友佑都与19号酒井宏树分
别在土耳其加拉塔萨雷队、法国马
赛队效力；中后卫吉田麻也在英超
南安普敦队效力；两名防守型中场
17号长谷部诚与7号柴崎岳分别在
德甲法兰克福与西甲赫塔菲队效
力；14号乾贵士、10号香川真司与8号
原口元气分别在西甲的埃瓦尔队、

德甲多特蒙德队以及德乙杜塞尔多
夫队效力；中锋15号大迫勇也在科
隆队效力。

中国名宿点明方向

咱们再来听听中国足球的名宿
们都怎么说。在网络上经常被认为
是“搞笑人物”、实际上不乏真知灼
见的“大帝”李毅，对日本队的表现
大加赞扬，“日本队踢得真好，感觉
差距越来越大了，任重道远啊！”

前国足中场核心彭伟国更是明
确表示，“要想提高中国足球的水平，
首先要把人送出去”，“日本队在亚洲
来说，战术可以说是一流的，其优秀
球员基本都在欧洲五大联赛效力，战
术理念和战术执行力都是非常强的。
这对中国足球有启迪作用。现在我们
好的球员都留在中超。要想提高中国
足球的水平，首先要把人送出去，让
优秀球员在欧洲好的足球环境中熏
陶、沉淀，才能有好的技术、理念和心
态，这样回来才能提高国家队的水
平，带动中国足球的发展。”

金元可能害了中国足球

自从八九年前，广州恒大正式
开启“金元足球”模式，“烧钱”一度火
了中超，恒大也先后两次问鼎亚冠，
中超联赛的整体规模一下子跃居国
际前列，但是在表面繁荣的背后，却
也埋下了极大的祸根——— 中国球员

都没有了出国征战的动力，就像彭
伟国说的那样，“大家都知道，中超
赚钱多。大家不大愿意到欧洲去学
习，这是很大的问题。”本来能力就
不行，又没有了上进心和求
知欲，偏偏“家里”还是“安
乐窝”，这样子下去，中国
足球会变成什么样子？能有
什么提高？这些问题，闭着眼
睛也知道答案。

更大的问题是中国足协，在
制订相关指导政策时，缺乏国际视
野和前瞻思维，固步自封，闭门造
车，居然还经常沾沾自喜，简直是不
可理喻。尤其是在面对“金元足球”
时，足协的态度一直在走极端，时而
膜拜在地，当年为恒大保驾护航的

“七外援政策”就是这样出炉的；时
而简单粗暴，近两年的U23政策以及
对于外援的限制便是活生生的例
子。中国足协想干什么？看上去，既
想花钱，自己又没钱，却又担心让外
人说自己被金元绑架，其实，就目前
他们展现出来的组织能力和管理水
平，就算真有了钱，怕是也办不了什
么像样的事。

还是那句话，中国足球不需要
今天学西班牙、明天学德国、后天学
巴西。日本企业是如何利用“金元”
将本土球员送出去的，日本足协是
如何在制订好方针后“清静无为”带
动发展的，日本球员是如何逐步适
应国际潮流然后促进自身提高的，
这些值得我们去认真思考。

“国足没出线，我们为什么还要来世界杯？”

走走出出去去，，中中国国足足球球才才有有希希望望
“中国队没出线，我们为什么还要来世界杯？”这个问题，很多人都提过，其

实答案很明确，那就是中国足球人，包括教练、球员、足协管理人员、媒体从业
者，也包括球迷，都需要亲身感受世界杯的火热气氛，认真观察国际足球的发
展动向，然后共同促进中国足球水平的进步和提高。在H组第二轮小组赛
的两场对决中，波兰队输给了哥伦比亚，成为首支被淘汰的“种子队”，我
们更关注的是日本2:2战平塞内加尔的那场比赛，虽然日本队并没有取胜，
虽然日本队还没能出线，但是日本队做得已经足够优秀了——— 抛开其他，
单论足球发展，日本足球绝对值得我们学习。

言之有李

酒井宏树和吉田麻都是日本足球“走出去”的代表球员。

新华社发
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